



SECRETARIO

(B-562) Destacan acciones de México en recuperación del suelo y su manejo sostenible

La directora general de Suelos y Agua, Areli Cerón Trejo, certificó a 69 productores de los estados de México, Puebla, Morelos e Hidalgo como Doctores de los Suelos. El suelo es un recurso natural invaluable y la instrucción del secretario de Agricultura **Víctor Villalobos Arámbula** es hacer hincapié en su cuidado, atención y saneamiento, subrayó. **Unomásuno, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000014nc.pdf

<https://tusultimasnoticias.com/2023/12/16/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/12/16/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/>

<https://www.publicnow.com/view/69E29FF434D7B2D48D5FC82271232E68CB13F926?1702752363>

<https://twitter.com/MVSNoticias/status/1736148019551342767>

<https://acustiknoticias.com/2023/12/destacan-acciones-de-mexico-en-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo-sostenible/>

Cumbre en Dubai: los 12 días que convulsionaron el clima

A todo esto, el ministro de agricultura de México, **Víctor Villalobos**, mostró preocupación por el uso del agua. México está adoptando una técnica que los argentinos conocen bien, la siembra directa y se ha convertido en el país número 11 como productor de alimentos y el séptimo exportador a 191 países. Al punto, que le embarca dátiles nada menos que a los emiratos.

https://www.clarin.com/economia/cumbre-dubai-12-dias-convulsionaron-clima_0_RfiwJKzXeR.html

SECRETARÍA

La Cofepris cierra planta de melones

Luego de que las autoridades sanitarias canadienses advirtieron el pasado viernes 8 de diciembre que en las últimas semanas al menos cinco personas han muerto en el país a consecuencia de un brote de salmonela relacionado con dos exportadores de frutas procedentes de México, la Cofepris anunció el cierre temporal de la planta procesadora de melones de la variedad cantaloupe (Cucumis nielo) en Sonora.





La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** informó que las autoridades sanitarias mexicanas se encuentran haciendo pruebas al agua y la tierra de los ejidos de la empresa mexicana, ubicadas en un vallé agrícola junto al puerto de Guaymas, Sonora. **Excélsior, P 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000561nc.pdf

Leche social, cerca de llegar a 6.6 millones de beneficiarios: Liconsa

La empresa paraestatal, sectorizada de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, Liconsa, continúa avanzando a sus 79 años de su fundación en la industrialización y comercialización de leche, llegando con su producto alimenticio a un gran porcentaje de la población mexicana más vulnerable. **La Crónica, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000074nc.pdf

Reconocen a la Central de Abasto

La Central de Abasto de la Ciudad de México (CEDA) fue reconocida por el Servicio **Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA)**, como pionera en implementar la Guía de Buenas Prácticas de Manufactura en Establecimientos para el Manejo de Vegetales. **La Prensa, P 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000381nc.pdf

Piden piñatas con frutos mexicanos

Para disfrutar y darle sabor a las tradicionales posadas navideñas, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** llamó a la población a adquirir cacahuate, caña de azúcar, lima, jícama, naranja y tejocote, entre otros productos, del campo mexicano. **La Prensa, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000303nc.pdf

Ejecuta FGR segunda orden de captura contra Gavira Segreste

La Fiscalía General de la República (FGR) cumplimentó la segunda orden de aprehensión en contra de René Gavira Segreste, ex director financiero de Seguridad **Alimentaria mexicana (Segalmex)**, dentro de la causa penal 05/2022 por el delito de uso ilícito de atribuciones y facultades, relacionada con el desvío de 100 millones de pesos empleados para la compra de valores bursátiles y la obtención de ganancias. **La Jornada, P8**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000165nc.pdf

Excomisionada exige conocer estatus de sus denuncias

La excomisionada de Ifai (hoy Inai) y diputada federal por el PAN, María Elena Pérez-Jaén Zermeño, exigió a la Secretaría de la Función Pública (SFP) le dé a conocer el estatus de sus denuncias presentadas por presuntos actos de desvío de recursos cometidos en Conade, **Segalmex** y en el programa Sembrando vida. **La Crónica, P6**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000075nc.pdf





Ovalle, culpable de fraude: René Gavira

Continúan las investigaciones en relación con esta red de corrupción creada al interior de la empresa **Segalmex**, que trajo como consecuencia un millonario fraude que aún se mantiene en la cuerda floja, por lo que tiene que ver con los principales culpables que lo provocaron. **Unomásuno, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000002nc.pdf

AGRICULTURA

Gobernador de Oaxaca plantea gravar tierras ejidales

Para el ejercicio fiscal 2024, el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, incluyó en la Ley de Ingresos estatal un punto con el que pretende gravar las tierras comunales y ejidales, sobre lo cual expertos en la materia aseguran que es inconstitucional.

En la Ley de Ingresos, que fue enviada al Congreso local como parte del paquete económico 2024 **La Jornada, P 20**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111973256>

Inversión para preservar zona ambiental y cultural rebasa \$1,050 millones

En cinco años el Gobierno de la Ciudad de México ha destinado más de mil 50 millones de pesos a la preservación de la Zona Patrimonio Mundial Natural y Cultural en Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta, entre trabajos de restauración de los canales, monumentos históricos y en apoyos a productores por medio del programa Altépetl Bienestar de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema). **La Jornada, P 23**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111973292>

Trazando un futuro brillante

En la zona rural de Tepexco, Puebla, se encuentra la colonia ancestral de la familia agricultora y ganadera de Israel Sánchez Mucito. Desde su regresó de Alemania, ha invertido en un invernadero para la producción de jitomates. Constantemente innova y automatiza el sistema de riego y fertilización, buscando generar empleos en su comunidad y contribuir al desarrollo sostenible. **Excélsior, P 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000548nc.pdf

La IA al servicio de los ecosistemas mexicanos

Uno de estos proyectos es ManglarIA, una iniciativa que busca recolectar, analizar y sistematizar datos a gran escala que permitirán entender de mejor manera cómo





se pueden conservar, manejar y restaurar los manglares mexicanos en un contexto donde el cambio climático amenaza su supervivencia. **Vértigo, P 54**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000086nc.pdf

Huyen de Texcapilla

El miedo a una represalia de La Familia Michoacana obligó a huir a decenas de pobladores de Texcapilla. En esta comunidad del Municipio de Texcaltitlán, en el sur del Estado de México, sus habitantes dedicados al campo le hicieron frente al grupo criminal que llevaba al menos siete años extorsionándolos. **Reforma, P 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000473nc.pdf

GANADERÍA

A estirar el aguinaldo

Comprar carne de cerdo, como lomo o pierna, se complica, pues este producto sube entre 10 y 15 pesos diarios previo a las celebraciones familiares. Comer pierna o lomo de cerdo será significativamente más caro en el cierre del 2023, ya sea en la cena de Navidad o de Año Nuevo, debido al aumento de 10 a 15 pesos diarios que tiene la carne de cerdo, señalan los locatarios de carnicerías en la Ciudad de México. **La Prensa, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111974479>

Asedian el sur del EdoMéx

En 2022, Alejandro Gómez, entonces titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), renunció al cargo al que había sido designado por siete años, argumentando "motivos personales". Sin embargo, antes de irse, reconoció que el narco se había apropiado de las cadenas de producción de pollo, pan y materiales de construcción, sobre todo en la zona sur de la entidad, donde, según testimonios recabados previamente, los habitantes tenían que pagar entre 5 y 6 pesos por un bolillo, cuando el precio comercial en la zona Centro del País y de la entidad era de 2 pesos. **Reforma, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000479nc.pdf

Inauguran “Foro de la participación de la mujer en la ganadería”

La secretaria de Agricultura Ganadería y Pesca (SAGyP), Zaynia Andrea Gil Vázquez, representante personal del Gobernador Rutilio Escandón Cadenas, inauguró junto a la presidenta y fundadora de la Asociación de Mujeres Ganaderas en México (MUGAM), Naneth Molina Lizárraga y la representante de MUGAM Chiapas, Roxana Yanet Ruiz López, el “Foro de la Participación de la Mujer en la Ganadería en México”, que se enmarca en la XLV Exposición Ganadera Regional Chiapas 2023.





<https://diariodechiapas.com/metropoli/inauguran-foro-de-la-participacion-de-la-mujer-en-la-ganaderia/>

PESCA/ACUACULTURA

La basura no necesita tener visa

Este tipo de artes de pesca prohibidas son utilizadas en la región por pescadores furtivos para capturar ilegalmente a la Totoaba, un pez al que le llaman la "cocaína del mar", porque su vejiga natatoria o buche tiene un alto valor en el mercado negro de China, de hasta un millón de pesos el kilogramo seco y deshidratado, por sus supuestas propiedades medicinales y afrodisíacas. **Excélsior, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000516nc.pdf

Edomex incrementa producción de trucha

El Estado de México, sin tener litorales produce 24 mil 425 toneladas de carne de pescado, representando un incremento importante en los últimos cinco años de producción acuícola con una tendencia positiva de crecimiento. Los productores de trucha en el municipio de Nicolás Romero informaron que la entidad se ha distinguido a nivel nacional por contar con una acuicultura emprendedora- **El Sol de Toluca, P 10**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111974411>

COMERCIO EXTERIOR

Reglamento europeo contra deforestación afectará las exportaciones mexicanas

En las exportaciones de café las cifras no están actualizadas, pero un dato importante está en el documento Planeación Agrícola Nacional 2017-2030, de la Secretaría de Agricultura, donde afirma que en 2027 México exportaba 21.5 millones de toneladas de café a España, Alemania y Bélgica, pero proyectaba un crecimiento fuerte en la producción para el año 2030, para lo cual será necesario incrementar la exportación. **La Crónica, P 15**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000045nc.pdf

Teme Xóchitl daño por melones

Perote, Xóchitl Gálvez puso en duda si México podrá responder adecuadamente ante las demandas de melón contaminando en Estados Unidos y Canadá, si fueron recortados los recursos para vigilar la sanidad de la producción agropecuaria del país. Acompañada por Pepe Yunes, quien será el candidato opositor por la gubernatura de Veracruz, Gálvez reprochó el que se recortaran 3 mil millones de





pesos al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). **Reforma, P 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000448nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Las posadas enfrentan el aumento de precios y el reto de atraer a la juventud

Las típicas posadas, que se empiezan a celebrar nueve días antes de Nochebuena y reúnen a amistades y familia, afrontan el alza de precios debido a la inflación, con una tasa anual del 4,3 %, y el reto de atraer a la juventud. Donde más se nota la llegada de estas fechas es en el Mercado de Jamaica, ubicado en la colonia homónima al norte de la Ciudad de México, donde los comerciantes cambiaron algunos de sus productos

<https://aristeguinoticias.com/1712/dinero-y-economia/las-posadas-enfrentan-el-aumento-de-precios-y-el-reto-de-atraer-a-la-juventud/>

ALIMENTACIÓN

Invitan a degustar tamales en Chalco

De mole, salsa verde, rellenos de pollo o carne de cerdo o de piña, son sólo algunos de los tradicionales sabores de los tamales que han caracterizado por décadas a uno de los pueblos originarios de Chalco y que se pueden degustar con un buen champurrado o alguna de las diversas variedades de atole este fin de semana, en la Feria del Maíz y el Tamal de San Pablo Atlazalpan. **La Jornada P7**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111972669>

CONTINGENCIA

Prevén bajas temperaturas en Chihuahua y Durango

En Chihuahua, la Coordinación Estatal de Protección Civil, mantiene el estado de alerta por las bajas temperaturas que han permanecido en la entidad, llegando a -11 grado en la sierra Tarahumara. Estas condiciones son generadas por el frente frío 17 y una masa de aire polar.

La CEPC, dio a conocer que para este fin de semana se espera que prevalezcan las bajas temperaturas en gran parte de los municipios serranos. **Excélsior, P 17**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111976162>

INFORMACIÓN GENERAL





Alerta en el Mar Rojo: ataques a buques ponen en jaque al comercio mundial

Alerta en el Mar Rojo: ataques a buques ponen en jaque al comercio mundial "Piratas". La serie de ataques perpetrados desde el territorio yemení en los últimos días ha dado lugar a una escalada que presenta una amenaza crítica para el comercio mundial en las vitales rutas del Mar Rojo y el Mar Árabe. **La Crónica, P 1**, <https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111972671>

Rebasado, el Semefo del Estado de México

Déficit de peritos y de médicos forenses, el cierre de la mitad de las 40 instalaciones del Servicio Médico Forense (Semefo) porque no hay personal suficiente para operar y una carga de trabajo "extenuante" son las condiciones que actualmente presentan estas instalaciones de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), indicó Carlos Díaz de León Martínez, coordinador general de Servicios Periciales. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000270nc.pdf

PRESIDENCIA

Encarecen 41% en NL Acueducto El Cuchillo 2

Al inaugurar por segunda vez en tres meses el Acueducto El Cuchillo 2, autoridades federales y estatales revelaron ayer un sobrecosto de 41 por ciento en el costo final de la obra. El Presidente Andrés Manuel López Obrador y el Gobernador Samuel García, que el 13 de septiembre realizaron la primera inauguración, encabezaron ayer el acto, donde dieron discursos y develaron una placa. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_17122023/17122023000439nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

No tocar recursos públicos, pide a servidores de la 4T

Durante su encuentro con militantes y simpatizantes de Morena en Jesús María, Aguascalientes, la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum llamó a los funcionarios de su movimiento a no utilizar los recursos públicos "para otras cosas". "Nada de que haya servidores públicos de nuestro movimiento que se dediquen a utilizar los recursos del pueblo para otra cosa, nosotros estamos para servir al pueblo de México, somos servidores públicos", advirtió la morenista. **Excélsior, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111976031>

Critica Claudia bajos salarios





AGUASCALIENTES.- En esta entidad gobernada por la panista Teresa Jiménez, Claudia Sheinbaum criticó la estrategia económica de la Oposición al señalar que sus mandatarios buscan inversiones privadas con bajos salarios.

"Aguascalientes en las últimas encuestas del Inegi muestra que es uno de los estados con más pobreza laboral por los bajos salarios. **Reforma, P 7**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111975417>

Frente opositor cierra puerta a ciudadanos

Entre la sociedad civil organizada que le dio el primer impulso a Xóchitl Gálvez rumbo a 2024 hay desencanto, debido a que las estructuras partidistas han excluido de la precampaña al activismo ciudadano. Para Patricia Olamendi, promotora de los derechos humanos, se esperaba más apertura de la aspirante para hacer suyas las propuestas que casi 100 organizaciones feministas construyeron en foros regionales y temáticos. **Excélsior, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=111975767>

